



# 皆様の療養生活を支援するために ～がん看護リンクナース研修を始めました～



看護部では質の高い看護の提供に向け様々な取り組みを実施しています。

今回は「がん看護リンクナース育成」を目的とした研修を開始しましたので紹介します。当院は平成21年度に、大阪府より「地域がん診療連携拠点病院」の認定を受けています。看護部ではがん看護専門看護師、緩和ケア認定看護師、がん化学療法看護認定看護師、がん放射線療法看護認定看護師などがんに関わる看護のスペシャリストが、各々の専門性を発揮して患者さんの療養生活を支援しています。

さらに今年度から、病棟や外来などで、闘病中のがん患者さんやご家族の心配事や悩みなどの対応を円滑に実施できることを目的に、がん看護リンクナースの育成を始めました。6月からがん看護に関わる部署の看護師に対して、がん看護専門看護師や認定看護師が講師となって、疼痛や吐き気などの症状マネジメントやカウンセリングを日々の経験を交えて行っています。がん看護リンクナースは、研修での学びを自らの看護ケアに活かし所属部署に広め看護の質を高める役割も担っています。

今後も看護部では、がん看護リンクナースが中心となって闘病中の皆様を支援しニーズに応えることができるよう研修を充実させていきます。



## 悪性黒色腫の新しい薬物療法

皮膚科  
加茂理英

悪性黒色腫に新しいくすりが使えるようになりました。このくすりはニボルマブ（商品名：オプジーボ、完全ヒト型抗PD-1抗体）です。ニボルマブは完全に切除が難しい、または再発の悪性黒色腫に使えます。ニボルマブはリンパ球に働き、患者さん自身のがん細胞を攻撃する働きを高めて治療するおくすりです。このニボルマブは免疫チェックポイント阻害薬に分類されます。悪性黒色腫は抗がん剤の効果が少なく、治療の主体は手術が中心です。悪性黒色腫の再発予防として主に抗がん剤のダカルバジンと免疫療法薬のインターフェロンが用いられています。このニボルマブにより新たな治療選択の幅が広がりました。

大阪市大では2014年9月よりニボルマブを使用した治療を行っており、さらに嬉しいことに2015年に、ニボルマブとは別に3剤のメラノーマ治療薬が発売予定です。悪性黒色腫の薬物治療がますます充実します。従来の薬剤と新しく発売される薬剤を組み合わせ、幅広い悪性黒色腫に対する治療を、私たちは提供します。



# がん医療における 患者支援の新たな取り組み

化学療法センター



医療スタッフが身近にいる入院治療と異なり、通院で抗がん剤治療が始まるとき、患者さんは様々な不安を感じておられるのではないかでしょうか。

当院化学療法センターでは2014年5月より、診療報酬改定による薬剤師のがん患者指導を行っており、がん専門薬剤師、がん薬物療法認定薬剤師等が指導を担当しています。

薬剤師は、治療方針や検査データなど、数ある情報の中からお薬について説明し、面談を行います。面談では、使用している抗がん剤の種類に応じた効果や副作用情報の説明とともに、お薬の服用状況の確認を通して、患者さんが抱える疑問や不安を和らげ、抗がん剤治療をしながら過ごす生活をサポートできるように心がけています。また、患者さんの悩みや相談内容は、医師・看護師・管理栄養士等と共有し、チームとして患者さんの治療を支えています。

## 外来で抗がん剤治療を受けられる患者さんの 栄養をサポートします

化学療法センター  
栄養外来

がんを抱える患者さんは、がんに対して身体が立ち向かおうすることや治療などの影響により、健康なときと比べてエネルギーがたくさん必要になります。しかしながら、がんによる影響で栄養を吸収する機能が落ちたり、食べる気力が低下したり、治療による味覚異常・食欲低下・吐き気などにより食べられる量が減ってしまいます。これが“痩せ”、“栄養不足”につながります。栄養不足では感染症にかかりやすくなったり、治療の継続が困難になる場合があります。また、「痩せてしまって自分らしくないと感じる」、「元気が出なくてしたいことができない」ということも患者さんの生活の質を大きく下げてしまいます。



化学療法センターでは毎週月曜日15時から医師・看護師・管理栄養士・薬剤師の栄養に関する専門家（NST専門療法士）が集まり、そのような悩みを抱える患者さんをサポートするための外来を開設しています（予約制です）。口内炎や味覚異常・食欲低下に悩まれている方、がん治療に必要な栄養について知りたい方、体重減少が気になる方など、お気軽に化学療法センタースタッフまたは主治医までご相談下さい。



